
Tanto la Confederación de la Produc-
ción y del Comercio (CPC) como el
Consejo Minero tienen una evaluación
positiva sobre el proyecto del Ministe-
rio de Economía para regular la “permi-
sología”, pero ambos gremios coinci-
den también en las dudas sobre la efica-
cia de la reforma para cumplir con los
objetivos que se propone.

Falta de incentivos, discrecionalidad
y aspectos institucionales son parte de
los aspectos “a mejorar” en este proyec-
to de ley, según la visión
que ambas agrupaciones
expusieron en la comisión
de Economía de la Cámara
de Diputados. Sin embar-
go, también mostraron
sintonía con el diagnóstico
sobre el cual se impulsa es-
te proyecto y algunos as-
pectos específicos. Respaldaron la idea
de potenciar el rol del Sistema Unifica-
do de Permisos (Super) como ventanilla
única para las autorizaciones sectoria-
les, aumentar la presencia de silencios

administrativos, crear un Sistema para
la Regulación y Evaluación Sectorial y
el uso de declaraciones juradas como al-
ternativa a ciertos permisos.

En el Gobierno valoraron este respal-
do, considerando que —en la misma co-
misión— la creación de un nuevo servi-
cio se había planteado como una posi-
ble fuente de mayor burocracia.

Sanciones e incentivos

Uno de los puntos que más dudas le-
vantan en el sector privado son los in-

centivos que contempla el
proyecto de ley para redu-
cir efectivamente los pla-
zos de tramitación. En la
CPC, por ejemplo, argu-
mentaron que, si bien se es-
tablecen nuevos plazos
máximos supletorios en
función de la tipología de

cada autorización, no hay garantías de
que los tiempos se cumplan, puesto que
en el proyecto “no se innova en cuanto a
la responsabilidad por el incumpli-
miento de plazos”.

En el Consejo Minero también consi-
deran que una ley marco como la que se
plantea no es suficiente por sí sola, y
creen que es necesario precisar cómo se
llegan a materializar las normas míni-
mas de procedimiento en el contexto de
la ley vigente sobre procedimientos ad-
ministrativos. Esta duda ya fue plantea-
da anteriormente en la comisión, frente
a lo cual el ministro de Economía, Nico-
lás Grau, afirmó que algunas metas se
incorporarían a los Programas de Mejo-
ramiento de Gestión (PMG) que se utili-
zan en el sector público. Sin embargo,
en el gremio afirman que, “al tratarse de
una herramienta que siempre ha estado
disponible, es difícil pensar que hacien-
do más de lo mismo se lograrán los cam-
bios sustanciales que se requieren”.

Declaraciones juradas

Uno de los puntos que concitaron
mayor discusión dice relación con el
procedimiento mediante el cual se defi-
ne cuáles permisos pueden ser reem-
plazados por declaraciones juradas. La
reforma planteada por el Ejecutivo esta-

blece que cada uno de los servicios a
cargo de entregar los permisos respecti-
vos debe clasificar las autorizaciones se-
gún la tipología que plantea el proyecto
de ley, y luego definir “umbrales” con
criterios específicos para que —even-
tualmente— sean reemplazadas por un
procedimiento simplificado.

Ambos gremios ven este instrumen-
to con dudas, por el hecho de que la res-
ponsabilidad recae sobre el mismo ser-
vicio a cargo de otorgar el permiso. El
director de Políticas Públicas de la CPC,
Javier Irarrázaval, precisó las preocupa-
ciones: “Ellos no tienen necesariamente
incentivos para pasar algunos de estos
permisos a declaraciones juradas, por-
que son los que van a tener la última pa-
labra. Eso conlleva a acortar algunos
plazos y no necesariamente eso va al
mandato legal de los distintos servicios.
En ese sentido, ellos pueden, de alguna

manera, ser un poquito más conserva-
dores”.

El ministro Grau respondió a esa
aprensión, y argumentó que la decisión
de que cada servicio defina el umbral en
cuestión busca darle mayor flexibilidad
a la aplicación de la norma: “Es muy
probable que este sistema va a tener que
ir encontrando con el tiempo cuál es el
nivel adecuado para cada uno de estos
umbrales. Y si eso queda rígido a nivel
de la ley, esa flexibilidad no se va a po-
der tener (…). Uno de los problemas
que ha tenido nuestro sistema de eva-
luación, tanto de la parte ambiental co-
mo de la parte sectorial, es que suele ser
rígido a los cambios tecnológicos que
van ocurriendo en materia de inver-
sión. Por eso creemos importante que
quede, por lo menos esa parte, con la
flexibilidad suficiente en materia regla-
mentaria”.

Gremios expusieron en la comisión de Economía de la Cámara:

CPC y Consejo Minero apoyan
cambio al sistema de permisos,
pero plantean dudas sobre
cumplimiento de metas 

Aunque concuerdan en el diagnóstico del Ministerio de Economía, creen que
hacen falta herramientas eficientes para garantizar la aplicación de la ley.
JOAQUÍN AGUILERA R.

El ministro de Economía, Nicolás Grau, afirmó que tomará en consideración las observaciones
formuladas por la CPC.
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Sofofa, CPC, CChC y el

Consejo Minero han
pedido sanciones por

incumplimiento.

Decisiones pragmáticas y un
debate político responsable son,
de acuerdo con la alcaldesa de
Providencia, Evelyn Matthei, y
la presidenta del Partido Socia-
lista, Paulina Vodanovic, los
puntos de partida para recupe-
rar la confianza a nivel institu-
cional y económico en Chile. La
invitación a pensar cómo reo-
rientar la agenda para recuperar
el camino al desarrollo surgió de
una iniciativa conjunta del MBA
de la Universidad Católica (UC),
Deloitte y Cadem, que con este
seminario inauguraron el ciclo
“Confianza en Chile. Conversa-
ciones para el desarrollo econó-
mico” que organizarán este año.
La consigna, según las palabras
inaugurales del director del
MBA UC, Marcos Singer, es
“‘Make Chile great again’ (Ha-
gamos grande a Chile de nuevo),
pero sin tanta estridencia”.

El encuentro partió de un
diagnóstico pesimista en base a
datos de una encuesta reciente
expuestos por Roberto Izikson,
gerente general de Cadem. Mos-
tró, por ejemplo, que apenas el
25% cree que el país va bien di-
reccionado en aspectos políti-
cos, económicos y sociales, pro-
porción que cae drásticamente a
4% en el sector empresarial.

Impuestos y pensiones

La alcaldesa Matthei, la figura
mejor posicionada en los sonde-
os de opinión pública como
eventual candidata presidencial,
entró así al debate de la econo-
mía política. Enumeró una serie
de prioridades ciudadanas que,
considera, se deben enfrentar
para mejorar el ánimo del país,
incluyendo la seguridad, la mi-
gración y el acceso a la vivienda.
Y enfatizó que, para mejorar la
confianza, hay que recuperar el
crecimiento económico: “Permi-
te generar muchísimos más re-
cursos que cualquier reforma
tributaria”. A su juicio, el pro-
yecto de ley que impulsa actual-
mente el Gobierno va por un ca-
mino incorrecto al plantear un
alza de impuestos, pues “lo pri-
mero en que deberíamos tratar
de ponernos de acuerdo es en un
sistema tributario que sea com-
petitivo con los países OCDE. El
nuestro hoy día no lo es, básica-
mente, porque somos un país
mucho más inestable que la ma-
yoría de los países OCDE y eso
desincentiva la inversión. No
podemos, además, tener mayo-
res impuestos”.

En materia previsional, la per-
sonera de Chile Vamos argu-

mentó que el foco debe estar en
incentivar el ahorro. Sostuvo a
“El Mercurio” que no está de
acuerdo en elevar la Pensión Ga-
rantizada Universal a $250.000,
como han planteado desde su
coalición hasta el Gobierno: “Si
no nos damos cuenta de que he-
mos avanzado demasiado en la
informalidad, todo el resto que
estemos diseñando estará mal
hecho. (Es) un incentivo absolu-
tamente negativo, que yo creo
que ya no se puede seguir. Uno

podrá aumentar la PGU, pero
solamente a los que de verdad
han hecho un esfuerzo contribu-
tivo”.

La senadora Vodanovic afir-
mó que uno de los problemas ra-
dica en que en el sector político
“tenemos un diagnóstico simi-
lar, pero no logramos permear la
desconfianza y avanzar en con-
junto”. Ejemplificó con el minis-
tro de Hacienda: “Hay que ser
responsables y terminar con la
grandilocuencia, con las pala-

bras y frases que no permiten
avanzar. Se han dicho tantas co-
sas de Mario Marcel, por ejem-
plo (…). Lo que ha hecho es res-
tablecer los equilibrios macroe-
conómicos, una disciplina fiscal
que estaba un poquito laxa. Y
son datos medibles, así que, más
allá de la caricatura, hay que
buscar soluciones”.

A su juicio, el desarrollo que
ha tenido el país es innegable,
pero tiene una deuda en materia
de cohesión social, y una de las

herramientas para ese objetivo
dice relación con la propuesta
tributaria del Ejecutivo: “Cómo
desde el Estado se recauda más y
mejor, porque no solo es más, si-
no que también cómo se distri-
buye de mejor manera aquello”.

Crisis habitacional

Un énfasis que marcó la alcal-
desa Matthei se relaciona con el
encarecimiento del acceso a la
vivienda. “Yo creo que si viene

nuevamente un estallido —que
Dios quiera que no—, este va a
ser el origen”, dijo.

Tiene material avanzado: co-
mentó que cuenta con una lista
de los obstáculos que retrasan y
aumentan el costo de la vivien-
da, que espera trabajar punto
por punto. Ese documento, ade-
lantó, lo compartirá con la sena-
dora Vodanovic y otros actores,
para buscar “soluciones prag-
máticas”. Instó a seguir el mis-
mo procedimiento con otros ob-
jetivos prioritarios.

La alcaldesa abordó la discusión tributaria y previsional en seminario conjunto de Deloitte, MBA UC y Cadem:

Matthei entra al debate económico con críticas
al foco de principales reformas del Gobierno

J. AGUILERA Y C. MUÑOZ-KAPPES

Junto a la senadora Paulina Vodanovic (PS), instó por mayor pragmatismo para revertir la desconfianza en la política. Sostuvo que
Chile no está en condiciones de elevar impuestos y que la PGU debe premiar el ahorro.

Paulina Vodanovic y Evelyn Matthei, además de Roberto Alvo (Latam Airlines) y Fernando Salinas (Grupo Security) fueron los primeros invitados al ciclo
de “Confianza en Chile. Conversaciones para el desarrollo económico”. Los próximos encuentros abordarán sectores como la minería, salmonicultura y
forestal.

‘‘Uno podrá
aumentar la PGU, pero
solamente a los que de
verdad han hecho un
esfuerzo contributivo”.
................................................................

EVELYN MATTHEI,
ALCALDESA DE PROVIDENCIA

‘‘Se han dicho
tantas cosas de Mario
Marcel, por ejemplo (…).
Lo que ha hecho es
restablecer los
equilibrios
macroeconómicos”.
................................................................

PAULINA VODANOVIC,
PRESIDENTA PS
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n Ejecutivos resaltan el rol de las empresas en generar empleo 
para la recuperación de la confianza

Las empresas también tienen un rol que jugar en la recuperación de la confianza, concluye-
ron el CEO de Grupo Security, Fernando Salinas, y el CEO de Latam Airlines Group, Roberto
Alvo, quienes participaron en un panel del seminario. Salinas destacó que el papel de las
empresas siempre va a ser el de generar empleo y las condiciones para que el país se desarro-
lle, pero indicó que para este objetivo necesitan “que nos den cancha clara y que no nos de-
monicen”. En ese sentido, hizo un llamado a pensar sobre los aspectos que “tenemos que
modificar para que los objetivos de las empresas los puedan cumplir, más que entrar a demo-
nizar y culpabilizar”. 

En particular, mencionó como ejemplo cuando la discusión del sistema de salud se convierte
en “demonizar a las isapres”, lo que no conduce a un debate sobre los problemas de incentivos
y del funcionamiento, que hace que no se cumplan los objetivos sociales. 

Distinta fue la visión de Alvo, quien puso el foco en las condiciones internas que deben tener
las empresas para habilitar la inversión y el crecimiento, más que en los factores externos. “A
mí no me gusta el concepto de demonizar una empresa, porque eso es victimizarse y yo creo
que es olvidar la responsabilidad que nosotros tenemos”. 

Explicó que las empresas son “actores económicos con fines de lucro, tenemos el incentivo
y el sentido de crear riqueza para nuestros accionistas, pero también para nuestras socieda-

des. Y la pregunta que yo creo que corresponde hacer a la empresa es ¿cuáles son las cosas
que nosotros tenemos que hacer internamente para crear esas condiciones? Después veremos
si el entorno externo nos permite potenciarlas o no potenciarlas”, afirmó. 

Más allá de esta discusión, ambos ejecutivos resaltaron el rol de las empresas formales en
generar empleo. Salinas afirmó que el “rol de generación de lucro es un círculo virtuoso”.
Indicó que “las empresas no tenemos por qué sentirnos culpables de haber sido generadoras
de empleo, riqueza y oportunidades”. 

Respecto al desafío de recuperar la confianza, resaltó que para generar un “proceso co-
mún”, se necesita del sector privado en conjunto con el sector público. 

De manera similar, Alvo apunto a que se deben “humanizar las empresas, partiendo por las
personas”. Detalló que esto consiste en “avanzar en un nivel de humanización más alto de la
empresa y sacarse el estigma de que el lucro es el fin. Yo creo que el lucro es la consecuencia
y si hacemos las otras cosas bien, los resultados van a venir”. 

Los comentarios del CEO de Grupo Security llegan en medio del proceso para la fusión del
conglomerado con Bicecorp. Consultado por “El Mercurio” sobre la extensión de 10 días más
en los plazos para sellar un contrato, Salinas indicó que se debe a un “tema práctico”, pero
que la fusión sigue en la ruta trazada a principios de año.
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